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Amigos todos:
Es usual que aun en las democracias 
más robustas se exacerbe el ambiente 
durante tiempos de elecciones por 
cuenta de ánimos partidistas. Es lo que 
ha vivido el país en estos días sin que 
hasta ahora, para fortuna de todos, 
los cauces se hayan desbordado. 
Es el resultado directo y concreto 
del grado de madurez cívico-
electoral alcanzada por la sociedad 
nacional, decidida a sepultar en el 
pasado formas y costumbres que 
avergonzaban nuestra historia.         
El número de aspirantes a diversos 
cargos de elección popular, 
incluyendo el de Presidente de la 
República, es una demostración de 
la amplia pluralidad ideológica que 
muestra el país. 
Mi gobierno se siente satisfecho de 
las garantías que ofrece para asegurar 
que el voto de cada ciudadano que 
concurra a las urnas tenga igual valor 
al de cualquier otro elector. Que este 
día imperen, una vez más, el respeto y 
la tolerancia que nos identifican ante 
el mundo.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

CINCO DE MAYO 2024  CINCO DE MAYO 2024  
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En el marco de la actividad 823 en 59 de 
gobierno, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, realizó el 2 de 
mayo un recorrido de inspección en el 
área donde se construye el Centro de Alto 
Rendimiento del Deporte Panameño, ubicado 
en el corregimiento de Juan Díaz, que registra 
un avance del 67%. El mandatario Cortizo 
Cohen se mostró complacido con el avance 
de la obra, que es de suma importancia 
para el deporte panameño y que debe ser 
entregada a finales de este año. “Es el primer 
centro de alto rendimiento de la República 
de Panamá y el mejor de la región. Quería 
ver el avance de esta obra, sumamente 

importante para los atletas, y me siento 
complacido” con su desarrollo, aseguró el 
jefe del Ejecutivo. Como un homenaje a Luis 
Carlos “Matador” Tejada, gloria del fútbol 
panameño e internacional, el Gobierno 
Nacional aprobó el Decreto Ejecutivo del 
Ministerio de Educación que denomina Luis 
Carlos “Matador” Tejada Hansell a este centro 
especializado. El proyecto consta de cinco 
edificios: Administrativo y educativo; hotel- 
comedor; centro de combate; gimnasia y 
polideportivo; centro acuático. Además, 
cuenta con dos canchas, pista y campo de 
atletismo y cancha reglamentaria de fútbol 
FIFA.

DESIGNAN A COMPLEJO DEPORTIVO   

LUIS CARLOS “MATADOR”  
TEJADA HANSELL

EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA PONDERÓ EL AVANCE QUE LLEVA LA OBRA.
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EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA REALIZÓ UN RECORRIDO POR LOS TRABAJOS DE CONSTRUCCIÓN EN EL 
QUE CONSTATÓ EL AVANCE DE LA OBRA. 

5 

COMUNIDAD: JUAN DÍAZ
INSTITUCIÓN PARTICIPANTE: PANDEPORTES

DE ACUERDO CON EL CRONOGRAMA, SE ESPERA QUE LA OBRA ESTÉ LISTA A FINALES DEL 2024 PARA 
BENEFICIO DEL DEPORTE PANAMEÑO.

EL PROYECTO CONSTA DE CINCO EDIFICIOS: ADMINISTRATIVO Y EDUCATIVO; HOTEL- COMEDOR; CENTRO 
DE COMBATE; GIMNASIA Y POLIDEPORTIVO; Y CENTRO ACUÁTICO.

ACTIVIDAD 823
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El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, ejerció su derecho al voto en las elecciones 
generales del domingo 5 de mayo en la mesa 
3437, ubicada en el Centro de Convenciones 
Atlapa. El gobernante estuvo acompañado de su 
esposa, Yazmín Colón de Cortizo. A su llegada al 
centro de votación, invitó a todas las panameñas y 
panameños a ejercer su derecho al voto. “Entre los 
pilares de la Democracia están las elecciones libres 
y transparentes; salgamos a votar con respeto, 
con entusiasmo, con tolerancia y, a partir de los 
resultados, busquemos la unidad”, manifestó 
Cortizo Cohen a los medios de comunicación. En 
cuanto a la transición de gobierno, destacó que, 

El mandatario aseguró que, como debe ser, el proceso de transición con las nuevas autoridades electas se hará de forma ordenada.

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA EJERCE SU DERECHO AL VOTO EN  

LAS ELECCIONES GENERALES

Cortizo Cohen hizo un llamado a los 
panameños a ejercer su derecho al 
voto con respeto y tolerancia.

como debe ser, será un proceso ordenado. Luego 
de ejercer el sufragio, el presidente Cortizo Cohen 
acompañó a la primera dama a emitir su voto, 
también en el Centro de Convenciones Atlapa.
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Eduardo Ortega, de la Senacyt, informó de un nuevo programa de becas de maestrías y doctorados especializados en esta rama con la 
colaboración de la Universidad de Arizona.

IMPULSO A LA INDUSTRIA MICROELECTRÓNICA Y  

DE SEMICONDUCTORES

El presidente de la República firmó el Decreto Ejecutivo que establece los 
lineamientos para el desarrollo de esta actividad. 

En un acto histórico, el Gobierno Nacional, encabezado 
por el presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, anunció el 30 de abril la estrategia país para 
el desarrollo de la actividad microelectrónica y de 
semiconductores en Panamá, con el fin de lograr un 
desarrollo económico sostenible y que contribuya 
al bienestar social de la población. Como primera 
acción de la estrategia país, el presidente Cortizo 
Cohen firmó el Decreto Ejecutivo que establece 
los lineamientos para el fomento de la industria 
microelectrónica y de semiconductores. El mandatario 
destacó que el decreto establece la necesidad de 
crear, entre otras medidas, una estrategia y un plan 
de acción nacional que permita a Panamá asumir el 
reto de forma coordinada, sistemática y con visión 
de largo plazo. Explicó que la estrategia tiene como 
objetivo lograr la inserción de la República de 
Panamá en la cadena global de microelectrónica y 
semiconductores; capacitar el talento humano en 
estas áreas e impulsar la investigación y el desarrollo 
vinculados a la fabricación de semiconductores. 

Con el decreto también se crea la Comisión de 
Innovación en Microelectrónica y Semiconductores 
para la interacción interinstitucional y multisectorial 
que dará seguimiento a la estrategia nacional. “Como 
país tenemos una oportunidad real de insertarnos 
en esta cadena de valor aprovechando las ventajas 
competitivas de Panamá, como nuestra privilegiada 
posición geográfica, la infraestructura logística 
avanzada y nuestra larga historia dentro del comercio 
global”, subrayó el presidente. Los semiconductores 
son el elemento clave en la electrónica moderna; están 
presentes en un sinnúmero de dispositivos y sistemas, 
entre estos los teléfonos inteligentes, computadoras, 
automóviles, electrodomésticos, equipos médicos y 
sistemas de comunicación. Estados Unidos eligió a 
Panamá como uno de los siete países a nivel mundial, 
con lo que establecerá una colaboración para reforzar 
la cadena de valor global de semiconductores. Esto 
fue confirmado durante la visita que realizó a la 
Presidencia de la República de Panamá, el año pasado, 
la secretaria de Comercio, Gina Raimondo.
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El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, asistió el lunes 29 de abril a la apertura del 
Centro Ejecutivo del Instituto Centroamericano 
de Administración de Empresas (INCAE) e 
inauguración del Primer Programa Executive MBA 
(EMBA 2025). “Es un honor acompañarlos y expresar 
la complacencia de la República de Panamá por su 
decisión de establecer en nuestro territorio la INCAE 
Business School de merecido reconocimiento e 
importancia en la región”, señaló Cortizo Cohen. El 
primer programa que se ofrecerá en la nueva sede 
es el Executive MBA, programa insignia diseñado 
para ejecutivos y líderes empresariales que buscan 
potenciar sus habilidades de gestión y liderazgo 
en un entorno global y dinámico. Como parte de 
la ceremonia, se entregó un reconocimiento al 
presidente Cortizo Cohen, por su decidido apoyo 
para la apertura del Centro Ejecutivo en Panamá 
y como parte de la celebración de los 60 años 
del instituto. El jefe del Ejecutivo indicó que para 
Panamá es un privilegio albergar esta prestigiosa 
institución de comprobada excelencia académica, 
“estoy seguro, va a tener un impacto positivo en 
el incremento de la competitividad y el desarrollo 
humano en Panamá y en la región”. Considerada la 

escuela de negocios líder de América Latina, INCAE 
cuenta en Panamá con miles de graduados de sus 
programas de maestrías, quienes ocupan puestos 
de importancia en el sector público y el privado. 
Con el establecimiento de una sede permanente 
en Panamá, se verá incrementado y potenciado el 
impacto que INCAE Business School ha tenido hasta 
la fecha en Panamá. El rector, Enrique Bolaños, y 
Roberto Artavia, presidente del Consejo Directivo, 
agradecieron a las autoridades panameñas el apoyo 
en la apertura de este centro.

INCAE Business School contribuye al desarrollo económico, social y cultural de la región.

ABRE SUS PUERTAS, CENTRO EJECUTIVO DE  

INCAE EN PANAMÁ

El presidente Laurentino Cortizo Cohen resaltó que es un privilegio albergar esta prestigiosa institución de comprobada excelencia 
académica.
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PRESIDENTE TRASPASA FUERZA PÚBLICA AL  

TRIBUNAL ELECTORAL

En un solemne acto celebrado el 
29 de abril en la Plaza de la Cultura 
Democrática, el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, cumplió con el mandato 
constitucional de traspasar el mando 
de los estamentos de la Fuerza 
Pública al Tribunal Electoral (TE) hasta 
que quede en firme la proclamación 
del presidente de la República electo 
en los comicios del 5 de mayo de 
2024. En presencia del ministro de 
Seguridad Pública, Juan Manuel Pino, 
y de los directores de los estamentos 
de la Fuerza Pública, el gobernante 
entregó al presidente del TE, el 
magistrado Alfredo Juncá, el Decreto 
Ejecutivo N°29 del 26 de abril de 
2024, que oficializa el traspaso 
de los componentes de la Fuerza 
Pública al mando de la corporación 
electoral. La Policía Nacional, el 
Servicio Nacional Aeronaval (Senan), 

el Servicio Nacional de Fronteras 
(Senafront) y el Servicio de Protección 
Institucional (SPI) quedan a órdenes 
del TE, para los fines exclusivos 
de garantizar la libertad, honradez 
y eficacia del sufragio popular, 
especifica el Decreto. La medida 
dispone que el Órgano Ejecutivo 
continuará al mando de la Fuerza 

El presidente Cortizo Cohen pidió a la población que el 5 de mayo salga a votar de forma 
responsable y ordenada; y que, sobre las diferencias políticas, prevalezca el compromiso 
con la Patria.

Pública sin perjuicio de lo antes 
dispuesto, solo para efectos de lo 
relativo a la defensa nacional, la 
conservación del orden público y la 
protección de la vida, honra y bienes 
de los nacionales y extranjeros que se 
encuentren en el territorio nacional. 
El presidente subrayó que la Fuerza 
Pública deberá mantener absoluta 
neutralidad en lo referente a los 
aspectos político-partidistas durante 
el presente proceso electoral. Por su 
parte, Juncá dijo que en su calidad de 
magistrado presidente del TE asume 
la responsabilidad del mando de la 
Fuerza Pública y de los estamentos 
de seguridad para mantener las 
elecciones en paz en el marco de 
la ley y el espíritu democrático. 
En la ceremonia, miembros de la 
Asociación Nacional de Scouts 
colocaron pañoletas blancas a los 
magistrados del TE como símbolo 
de pureza y honestidad. Estos, a su 
vez, colocaron pañoletas blancas a 
representantes de los estamentos de 
la Fuerza Pública y de entidades que 
colaboran en el proceso electoral. 

Desde el 29 de abril, el Tribunal Electoral está a cargo de la Fuerza Pública, 
hasta que quede en firme la proclamación del presidente de la República electo 
en los comicios del 5 de mayo. 
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ENTREGAN PABELLÓN NACIONAL AL EQUIPO QUE VA AL  
CAMPEONATO DE FUERZAS COMANDO

En el acto participó el ministro, Juan Pino; y los jóvenes entregaron al presidente el emblema 
representativo de las Fuerzas Comando, tallado en madera, así como la gorra oficial del 
evento.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, entregó 
el 29 de abril el pabellón nacional 
a las unidades que representarán 
a Panamá en el Campeonato de 
Fuerzas Comando, competencia 
auspiciada por el Comando Sur 
del Ejército de Estados Unidos en 
cooperación con los diferentes 
países del hemisferio. Cada año 
es elegido un país anfitrión para 
desarrollar estas olimpiadas, en 
donde compiten los mejores 
siete hombres de élite o “Fuerzas 
Especiales”, y en esta ocasión se 
realizará en nuestro país, entre 
el 10 y el 24 de mayo, en las 
instalaciones de Cerro Tigre de 
la Policía Nacional. En el 2023, 

Panamá obtuvo el segundo 
lugar en la región en este torneo, 
representado por miembros de la 
Fuerza Pública. En el acto, Cortizo 
Cohen exhortó a las unidades a 
seguir preparándose para servir 
al país y a la democracia. Las 
siete unidades que representan a 
Panamá pertenecen a las Fuerzas 
Especiales de cada una de las tres 
instituciones de seguridad del 
Ministerio de Seguridad Pública 
y son ejemplo de disciplina, 
esfuerzo y compromiso. Entre 
las disciplinas incluidas en la 
competencia se encuentran 
francotiradores o tiradores de 
alta precisión. A la fecha hay 19 
países confirmados, entre ellos 
Estados Unidos, Panamá que es el 
anfitrión, Costa Rica, Guatemala, 
Belice, México, Colombia, Brasil, 
Paraguay y Uruguay. 

Entre los países confirmados están Costa Rica, Estados Unidos, Guatemala, Belice, 
México, Colombia, Brasil, Paraguay, Uruguay y Panamá, como anfitrión.
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La Ley hace énfasis en la importancia de potenciar 
el desarrollo de la investigación a nivel académico, 
científico y tecnológico.

El objetivo es impulsar el fortalecimiento de la educación superior oficial.

SANCIONAN LEY QUE CREA EL CONSEJO NACIONAL DE  
RECTORES DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
sancionó el martes 30 de abril, 
el proyecto de ley que crea el 
Consejo Nacional de Rectores 
de Universidades Públicas, 
con la finalidad de fortalecer la 
educación universitaria oficial 
y potenciar el desarrollo de la 
investigación académica. Esta 
normativa tiene como propósito 
reunir a los altos directivos de 
las universidades oficiales en 
un órgano directivo para que 
oriente las mejores decisiones en 
materia de educación superior, 
convirtiéndose en una garantía 
para obtener resultados en la 
investigación, servicio, docencia 
y producción para lograr el 
desarrollo del país al fomentar 
una formación de primer 

nivel. “Tengo la satisfacción de 
sancionar la nueva Ley que crea 
el Consejo Nacional de Rectores 

de Universidades Oficiales de 
Panamá como una instancia 
de consulta, coordinación, 
cooperación e intercambio 
académico para fortalecer la 
educación superior oficial”, 
señaló el jefe del Ejecutivo. 
También destacó que esta Ley 
hace énfasis en la importancia 
de potenciar el desarrollo de la 
investigación a nivel académico, 
científico y tecnológico, lo cual 
debe incidir de forma significativa 
en el mejoramiento de la 
educación y en la generación 
de nuevos conocimientos, para 
lograr una mayor competitividad 
en los profesionales panameños. 
Durante la sanción de la 
normativa, el mandatario resaltó 
que la ciencia y la tecnología 
juegan un papel fundamental en 
las respuestas a las necesidades 
de la sociedad y en la capacidad 
del país para enfrentar desafíos 
mundiales como la pandemia o 
la amenaza del cambio climático 
que estamos viviendo.
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CORTIZO REITERA COMPROMISO CON EL FORTALECIMIENTO  

DEL SISTEMA DEMOCRÁTICO

El mandatario panameño se reunió con la jefa de la Misión de Observación Electoral de la OEA para las elecciones generales del 5 de 
mayo, la excanciller argentina Susana Malcorra.

El presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, recibió el 30 de abril la visita de 
cortesía de Susana Malcorra, jefa de la Misión 
de Observación Electoral de la Organización de 
Estados Americanos (OEA) para las elecciones 
generales del 5 de mayo próximo en Panamá. 
Cortizo Cohen reafirmó a Malcorra y a la 
delegación que la acompaña el compromiso de su 
gobierno y de Panamá con el fortalecimiento del 
sistema democrático mediante la celebración de 
elecciones libres. La presencia de la OEA se da a 
solicitud de las autoridades del Tribunal Electoral 
(TE) para reafirmar el compromiso de Panamá con 
la transparencia, equidad y justicia en los procesos 
electorales. La excanciller y exjefa del Gabinete 
del Secretario General de la ONU fue designada 
como jefa de la Misión de Observación Electoral 
de la OEA por el secretario general de este 

organismo internacional, Luis Almagro. A Malcorra 
la acompaña una delegación de 67 personas. 
Durante la reunión, el presidente Cortizo Cohen 
estuvo acompañado de la ministra de Relaciones 
Exteriores, Janaina Tewaney Mencomo.

La presencia de la OEA se da a solicitud de las autoridades del Tribunal 
Electoral, para reafirmar el compromiso de Panamá con la transparencia, 
equidad y justicia en los procesos electorales.
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La primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, recorrió 
las instalaciones del Instituto 
Especializado de Neurodesarrollo 
Integral (IENDI), ubicado en el 
corregimiento de Don Bosco, 
provincia de Panamá, que abrió sus 
puertas para la atención de niños 
de 0 a 9 años. Se estima que esta 
obra beneficiará a unos 23,000 
niños en riesgo de padecer algún 
trastorno del neurodesarrollo. Los 
pediatras de las instalaciones del 
Ministerio de Salud y de la Caja 
de Seguro Social determinarán 
si es necesario referir a los niños 
a las atenciones en el IENDI. Este 
instituto cuenta con especialistas y 
subespecialistas, como pediatras de 
neurodesarrollo, fonoaudiólogos, 
terapistas físicos, terapistas 
ocupacionales, neuropsicólogos 
clínicos y docentes en educación 
especial para captar e identificar 
los trastornos del neurodesarrollo 
en cualquiera de sus dominios. La 

IENDI DE JUAN DÍAZ COMIENZA  

ATENCIÓN DE PACIENTES

El IENDI brinda servicios especializados a niños de 0 a 9 años.

La primera dama de la República, Yazmín Colón de Cortizo, visitó el recién 
inaugurado Instituto Especializado de Neurodesarrollo Integral.

doctora Yamilette Rivera, directora 
médica de este instituto, y el doctor 
Mario Rodríguez, subdirector 
médico, mostraron a la primera 
dama las instalaciones, tanto de 
atención como de diagnóstico, 
e hicieron formal petición de 

apoyo para la adquisición de 
escalas de uso diagnóstico 
para complementar y definir 
condiciones neuromadurativas 
que afectan el desarrollo normal y 
que puedan generar discapacidad 
prevenible.

La primera dama conoció las instalaciones y las modernas salas de atención.
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La titular del Mides y coordinadora técnica del Gabinete Social, María Inés Castillo, 
destacó que las acciones emprendidas para reducir la pobreza en el país han impactado 
positivamente a 130 mil panameños. 

BAJA A 14.8% EL ÍNDICE DE POBREZA 

MULTIDIMENSIONAL EN PANAMÁ
Según el IPM a nivel Nacional 2019 y 2022, la comarca 
Ngäbe Buglé ha mostrado una disminución de casi 
10 puntos porcentuales desde 2018.

El Índice de Pobreza Multidimensional 
(IPM) a nivel Nacional 2019 y 
2022 reveló que la incidencia de 
la pobreza multidimensional en 
Panamá ha descendido de un 
19% en 2018 a un 14.8% en 2022, 

impactando positivamente a más 
de 130 mil personas en todo el país. 
Para la ministra de Desarrollo Social 
(Mides) y coordinadora técnica del 
Gabinete Social, María Inés Castillo, 
este significativo avance “representa 

un hito histórico para Panamá en su 
lucha contra las inequidades sociales 
que debe alentarnos a seguir 
construyendo un futuro donde 
todos los panameños podamos 
continuar prosperando”. “Este 
informe se elaboró para ofrecer una 
mirada profunda a la situación de la 
pobreza en nuestro país, utilizando 
la metodología del IPM. Esta 
herramienta científica va más allá de 
la medición de la pobreza monetaria, 
considerando las dimensiones 
esenciales del bienestar”, explicó 
la ministra Castillo. “El descenso 
nacional al 14.8% es, sin duda, un 
reflejo de los avances que hemos 
visto en las comarcas indígenas, 
lugares que normalmente han 
enfrentado los mayores desafíos”, 
añadió. Según el IPM a nivel Nacional 
2019 y 2022, la comarca Ngäbe Buglé 
ha mostrado una disminución de casi 
10 puntos porcentuales desde 2018. 
Para la ministra Castillo, esto es una 
señal de esperanza, un testimonio 
de que incluso las comunidades 
más distantes están viendo mejoras 
reales.



CERRANDO BRECHAS

15 

Unas 250 familias del distrito de Chepo han 
sido beneficiadas con las escrituras de sus 
tierras, predios titulados a través de un acuerdo 
entre el Municipio y la Autoridad Nacional de 
Administración de Tierras (Anati) que les permite 
escribir un nuevo capítulo en su historia de vida, 
con un legado que data de 60 años de residir 
en ese lugar. En esta jornada se entregaron 50 
títulos de propiedad, principalmente a damas 
que son cabezas de familias-, algunas de ellas 
emprendedoras y mujeres que han resguardado 
el patrimonio familiar por décadas. Esta titulación 
es el resultado del acuerdo entre Anati y el 
Municipio de Chepo firmado en 2020, por el 
cual se acogen a la regularización de tierras 
a través de la titulación masiva. La primera 
entrega se realizó en octubre de 2022, además 
de las jornadas de Gira de Trabajo Comunitario, 
en dos oportunidades, con el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo Cohen. El 
subadministrador de la Anati, Víctor Vergara, 

destacó la titulación de ejidos municipales en 
todo el país, trabajando en conjunto con las 
autoridades locales en beneficio de panameños 
que han construido sus hogares en las tierras que 
finalmente reciben regularización. Las familias 
beneficiadas recalcaron la importancia de este 
día, con la obtención de sus títulos de propiedad 
que les brinda la seguridad sobre sus tierras y así 
proseguir este legado traspasando los terrenos a 
manos de sus herederos. 

Los hermanos De León y la señora Berta Moreno (izq.) son vecinos 
de la comunidad de Santa Isabel, Chepo Cabecera, donde sus 
familias han residido por más de seis décadas. 

Las familias Vázquez y Santos, residentes en Chepo Cabecera, son 
oriundas del área.

El subadministrador de la Anati presidió la jornada donde se 
entregaron las escrituras a 50 hogares. 

HOGARES DE CHEPO RECIBEN  

LAS ESCRITURAS DE SUS TIERRAS

En esta primera fase se midieron más de cien hectáreas de terreno, de 
los cuales el 50% no contaban con título de propiedad.



AGROPECUARIA

16 

Dos nuevas agrotiendas del Instituto de Mercadeo 
Agropecuario (IMA) fueron puestas al servicio de 
la comunidad el pasado mes de abril, para ofrecer 
a la población diversos productos alimenticios de 
la canasta básica familiar a precios módicos, como 
la libra de arroz a 25 centavos (bolsas de 5 libras), 
paquete de sal a 15 centavos, atún en lata a 30 
centavos, paquete de espagueti a 25 centavos, lata de 
sardina (5.5. onzas) a 25 centavos y botella de aceite 
de 900 ml a un balboa, entre otros de gran consumo. 
Una de estas agrotiendas se encuentra ubicada en 
el nuevo Mercado de Abastos del distrito de La 
Chorrera que, en su primera semana, ofreció 36,000 
libras de arroz, entre otros víveres, beneficiando a 
1,805 familias de Panamá Oeste. El jueves 25 de abril, 
abrió sus puertas la nueva agrotienda del IMA en las 
inmediaciones del Estadio Calvin Byron, distrito de 
Changuinola, provincia de Bocas del Toro, que en 
apenas dos días ofreció 6,250 libras de arroz y brindó 
atención a más de 300 familias bocatoreñas. Con 
estas agrotiendas suman ya doce las que el IMA ha 
instalado en diferentes partes del país, cumpliendo 
con el compromiso de llevar alimentos de calidad 
y accesibles a la población, además de impulsar la 
compra de productos nacionales.

Más de 25,000 familias son atendidas semanalmente en las agrotiendas del IMA.

Doce agrotiendas se han instalado 
en diferentes partes del país, 
estrategia que impulsa la compra 
de producción nacional.

Panamá
Mercado Periférico Municipal de Santa Librada 
(San Miguelito), Plaza Las Américas (Calidonia)
Mercado Municipal de Pacora (Panamá Este)
Panamá Oeste 
Mercado de Abastos (La Chorrera)
Coclé      
Sede del IMA en Penonomé 
Mercado Agrícola Artesanal de La Pintada
Herrera      
Merca Chitré
Los Santos    
Comunidad de Pueblo Nuevo, en La Villa
Veraguas     
Sede del IMA en Las Barreras (Santiago)
Chiriquí      
Merca David y Centro Post Cosecha de Volcán
Bocas del Toro   
Inmediaciones del Estadio Calvin Byron 
(Changuinola)

AGROTIENDAS DEL IMA

PRODUCTOS ALIMENTICIOS DE  

CALIDAD Y A BAJOS PRECIOS
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PRESENTAN AVANCES DE PROGRAMA QUE MONITOREA   

LA TIERRA Y EL MEDIO AMBIENTE

En la exposición participaron: la directora de Informática, Yanela Ortega; el secretario técnico del MIDA, Roy Frías; Virgilio Salazar y 
Ramón Cedeño, de la Unidad Agroambiental.

Los avances del Programa Copernicus, que 
impulsa el Ministerio de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA) para monitorear por medio de satélites 
las inundaciones, sequías e incendios, fueron 
presentados al titular del MIDA, Augusto 
Valderrama, por la Unidad Agroambiental y 
Cambio Climático y la Dirección de Informática. 
Copernicus es el programa de la Unión 
Europea de observación y monitorización de 
la Tierra que analiza el planeta y su medio 
ambiente. Ofrece vigilancia atmosférica, 
ambiental, marina, terrestre, cambio climático, 
gestión de emergencias y seguridad. El satélite 
envía imágenes de lo que está pasando en el 
momento para monitorear, por ejemplo, si 
refleja temperaturas anómalas, más altas de 
lo normal, lo cual permite monitorear el área y 
prever un incendio forestal, por lo que se pasaría 
a comunicar a las regionales del MIDA que 
los técnicos estén pendientes y transmitan la 
información a los dueños de fincas ubicadas en 
ese radio. Durante la presentación, se informó 

que este programa tiene como principal 
objetivo monitorear los diversos fenómenos 
que se registran para entender los cambios 
que están impactando el comportamiento del 
clima. Karelis Barrios, especialista de la Unidad 
Agroambiental, explicó que Copernicus utiliza 
cinco satélites denominados Sentinel, uno es 
el encargado de monitorear la tierra desde 
cualquier condición meteorológica; el segundo, 
muestra imágenes de alta resolución; el tercero, 
transporta algunos instrumentos para estudiar 
la tierra de la mano con los océanos y el 4 y 5 
estudian la composición de la atmósfera.  El 
ministro felicitó al equipo, puso a disposición 
todo el apoyo para avanzar en este programa 
y planteó la iniciativa de crear un centro de 
monitoreo y control con tecnología para contar 
con esa información a tiempo, que se pueda 
conocer los cultivos que están siendo afectados 
por el calor, las lluvias y plagas, entre otros; y 
compartirla con los productores, todo el sector 
agropecuario y el país.

Copernicus es una herramienta de desarrollo económico que ayuda a prepararse 
ante crisis, riesgos, seguridad y desastres naturales o provocados por el hombre.
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NUEVAS TECNOLOGÍAS A DISPOSICIÓN 

DEL SECTOR ARROCERO

El titular del MIDA reiteró la importancia de la integración entre los actores del sector para lograr metas comunes.

Productores, panelistas nacionales e internacionales, representantes de la industria y 
autoridades del sector agropecuario asistieron a esta jornada.

En la actividad los productores recibieron información 
para mejorar el rendimiento de las cosechas.

El ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto 
Valderrama, hizo un llamado a 
fortalecer la asociatividad, como 

una herramienta social para mejorar 
los procesos de producción y los 
rendimientos en las cosechas, 
durante su intervención en el Primer 

Congreso Nacional Arrocero, con 
el tema “Las nuevas tecnologías 
aplicadas al sector arrocero”, que se 
desarrolló en la comunidad de La 
Barqueta, en Guarumal, distrito de 
Alanje, en la provincia de Chiriquí. 
Ante cientos de asistentes, el jefe 
de la cartera agropecuaria, en 
compañía del viceministro, Alexis 
Pineda; el director del Instituto 
de Mercadeo Agropecuario, 
Carlo Rognoni; Arnulfo Morales, 
presidente de la Asociación de 
Agricultores de Granos con Riego y 
Tecnología y la Federación Nacional 
de Productores de Arroz; Paola 
Álvarez, gobernadora encargada; 
y Benjamín Name, como productor, 
realizó el corte de cinta que 
inauguró oficialmente el evento. 
Durante su intervención, el ministro 
Valderrama reiteró la importancia 
de asociarse para lograr metas 
comunes, por lo que felicitó a los 
organizadores por actualizar a 
los productores con temas sobre 
la siembra de arroz. Por su parte, 
Morales reiteró su compromiso 
de seguir proporcionándoles a los 
productores los mejores métodos 
para garantizar mejores cosechas.
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ELIMINACIÓN ADECUADA DE  

ENVASES VACÍOS DE PLAGUICIDAS

El ministro Augusto Valderrama; el viceministro, Alexis Pineda; Pablo Rodríguez, de 
Sanidad Vegetal; y miembros de ANDIA.

En la reunión participaron representantes de ANDIA, de Cuarentena Agropecuaria y del 
IDIAP.

La próxima emisión de un decreto 
ejecutivo para establecer un 
programa nacional de recolección, 
transporte, acopio, tratamiento 
y disposición final de envases 
vacíos de plaguicidas fue uno de 
los temas abordados durante una 
reunión del ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
con representantes de la Asociación 
Nacional de Distribuidores de 
Insumos Agropecuarios (ANDIA). En 
la cita, donde participaron también 
el viceministro, Alexis Pineda; y el 
director de Sanidad Vegetal, Pablo 
Rodríguez, se detalló que este es un 
esfuerzo conjunto entre ANDIA, el 
MIDA y los ministerios de Salud y de 
Ambiente, y que se va a emitir este 
decreto de manera consensuada 
y armonizada. Los envases vacíos 
de plaguicidas constituyen un 
problema de alta importancia, ya 
que los agricultores utilizan estos 
productos para su actividad agrícola 
y muchos no aplican su correcta 
eliminación, lo que es una fuente 
de contaminación de agua, suelo, 
ambiente en general y de los seres 
humanos que, en muchas ocasiones, 
los utilizan para otros fines.  El 
ministro aprovechó la ocasión para 
agradecer al equipo de ANDIA por 
el apoyo brindado durante estos 
cuatro años y 10 meses de gobierno 
al sector agropecuario, sobre todo 
durante la crisis por la falta de los 
insumos agropecuarios, cuando 
hicieron un gran esfuerzo para 
no detener la producción y que 
los panameños contaran con sus 
alimentos, con lo cual garantizaron 
la paz social del país.  

La medida promueve la sensibilización y la capacitación de los productores 
para la disposición adecuada de estos materiales.
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EXPORTAN A LAS ANTILLAS LIMONES PERSA Y 

NARANJAS VALENCIA PANAMEÑAS

Los productores se encuentran muy motivados con el envío de las frutas coclesanas.

La variedad de limón persa tiene amplia demanda en el extranjero.

A la fecha, se totalizan 130 mil limones persas exportados desde Coclé, con 
proyecciones de aumentar esa cantidad en 2024 y 2025.

La exportación de productos 
agropecuarios sigue en aumento 
y cada vez nuevos mercados 
se interesan en los productos 
nacionales. En esta oportunidad, 
la empresa Caribowox Panamá, 
S.A. comenzó a exportar cítricos 
(naranjas de la variedad valencia 
y limones persa), con destino 
a las islas Antillas, Martinica y 
Guadalupe, al cumplir con los 
estándares de calidad, desde la 
planta de cítricos Gabriela, ubicada 
en Toabré, provincia de Coclé. 
El representante de la empresa, 
Jean Francois, expresó que se 
encuentra muy motivado con el 
inicio de las exportaciones, ya que 
Panamá presenta un gran potencial 
en la calidad de las frutas, con 
lo que se busca incentivar a más 
productores del rubro a seguir con 

el cumplimiento de las normas fito 
y zoosanitarias. Destacó que, para 
cumplir con las proyecciones de 
ocho contenedores mensuales de 
esta fruta, se cuenta con la asistencia 
que les brinda el Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), a 
través de las direcciones de Sanidad 
Vegetal y de Agronegocios. 
Agro SI Consulting agradeció el 
apoyo crucial de la Dirección de 
Agronegocios con los clientes del 
agroexportador Caribowox, S.A.; 
y el productor de limones persas 
Tropical Fruit Growers, en Coclé. 
Dijeron que, a través de este apoyo, 
enviaron hacia la Unión Europea el 
pasado 25 de abril un contenedor 
con naranjas y 60 mil limones de la 
provincia de Coclé. 
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En compañía de su equipo 
de trabajo, el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, le dio la 
bienvenida a Miguel Árvelo, 
nuevo representante del 
Instituto Interamericano de 
Cooperación Agrícola (IICA), 
en una reunión en la que se 
trataron temas de cooperación y 
transferencia de conocimientos. 
El ministro Valderrama le reiteró 
el compromiso para seguir 
fortaleciendo las relaciones 
entre ambas entidades, para 
enfrentar emergencias como la 
pandemia y las guerras, que han 
afectado la productividad y los 
rendimientos a nivel mundial. 
Destacó que el IICA ha jugado 
un papel fundamental en este 

INSTITUTO INTERAMERICANO DE COOPERACIÓN  
REITERA APOYO AL SECTOR AGRÍCOLA

En la reunión participaron Roy Frías, secretario técnico; Jorge Rivas, director de Agricultura; 
y Pablo Villalobos.

Miguel Árvelo estuvo acompañado de Gerardo Escudero, director saliente de IICA.

El IICA ha tenido una permanente participación en el desarrollo de proyectos 
dirigidos a la agricultura familiar.

periodo, aportando ayuda 
técnica, tecnología, preparación 
del recurso humano, buenas 
prácticas y eficiencia para el 
desarrollo de una agricultura 
más sostenible. Por su parte, 
Árvelo, con más de 28 años en 
el IICA, agradeció la bienvenida 
y destacó el buen trabajo que 
se viene haciendo. Dijo que 
se pone al servicio del sector 
agropecuario. Por último, se 
resaltó la necesidad de tener 
un sector rentable, para la paz y 
tranquilidad al país; además, se 
analizó el impacto en el sector 
agropecuario que está teniendo 
el Tratado de Promoción 
Comercial, debido a los 
productos sensitivos que afectan 
a productores panameños.
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TODO LISTO PARA INICIO DE 

TEMPORADA DE REFORESTACIÓN

El cuidado en el vivero es vital para garantizar la supervivencia de los arbolitos.

Caoba nacional, roble de sabana, cocobolo, macano, cedro amargo, espavé y 
guayacán están entre los géneros maderables más cotizados para la repoblación 
en espacios abiertos.

Tras meses de arduo trabajo, 
el Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente), Regional de Panamá 
Oeste, está listo para iniciar las 
jornadas de reforestación una vez 
se regule la temporada de lluvia. 

Frank Delgado, de la sección de 
Forestal, manifestó que los técnicos 
que laboraron en el vivero de Huile, 
en Arraiján, se aseguraron de tener 
todo preparado para aprovechar el 
extenso verano para la recolección 

y secado de semillas para la 
germinación de una variedad de 
plantones. Delgado aseveró que 
la demanda de plantones para 
reforestar aumenta cada año, 
iniciando con el Programa Nacional 
de Reforestación, plantaciones 
simbólicas en escuelas y colegios; 
así como los proyectos en fincas 
privadas y perímetros públicos 
y municipales, entre otros. En el 
semillero de Huile opera un vivero 
permanente basado en un modelo 
invernadero, con capacidad 
para producir 50 mil plantones 
en bolsas y cubeta, en un área 
útil de 300 metros cuadrados, 
operativo en época de lluvia y en 
la estación seca, ya que cuenta 
con un sofisticado sistema de 
riego por aspersión. En el vivero 
de Huile también se reproducen 
los plantones para la ejecución del 
programa “Graduandos en Pro de 
la Reforestación en Panamá”, de 
desarrollan de manera conjunta 
MiAmbiente y el Ministerio de 
Educación.
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en el cual los viveros serán 
administrados por personas de 
las comunidades de Mariato, 
en la provincia de Veraguas; y 
Tonosí, en Los Santos, así como 
por estudiantes de biología que 
han trabajado como voluntarios 
para este proyecto. Debido a las 
múltiples amenazas que enfrentan, 

como la falta de sitios adecuados 
para anidar y la depredación de 
los polluelos, es posible que no 
puedan reproducirse o lograr 
que un polluelo emplume. La 
restauración del hábitat ecológico 
es un enfoque atractivo para 
proteger la vida silvestre en 
general.

POR LA CONSERVACIÓN DEL GUACAMAYO VERDE EN  
LA PENÍNSULA DE AZUERO

El evento tuvo como 
escenario el Centro 
de Innovación, 
Desarrollo Tecnológico 
y Emprendimiento 
(CIDETE), de la 
Universidad de Panamá.

Más de 60 personas, entre 
estudiantes de la carrera de Biología 
del Centro Regional Universitario 
de Azuero (CRUA), voluntarios 
ambientales, funcionarios 
y docentes universitarios, 
participaron del conversatorio 
“Presencia del guacamayo verde 
en la península de Azuero”. La gran 
guacamaya verde (“Ara ambiguus”) 
es una de las especies de loros 
más reconocibles del mundo; son 
famosos por su belleza, inteligencia 
y carisma; sin embargo, debido a 
la reciente y rápida disminución 
de su número, necesitan ayuda. Al 
día de hoy, están clasificados como 
en peligro crítico de extinción y 
quedan menos de mil adultos 
en estado salvaje. El encuentro 
estuvo a cargo del doctor Luis 
Ureña, que a través del Proyecto 
Ara, centrado en la conservación 
de psitácidos neotropicales, ha 
trabajado con las comunidades 
locales en la sensibilización sobre 
la conservación de los bosques 
de Azuero para la sobrevivencia 
de esta especie. Ureña destacó la 
importancia de la conservación 
de árboles nativos, como cuipo, 
almendros de montaña y ceibos, 
utilizados en la anidación de las 
guacamayas que se encuentran en 
el Parque Nacional Cerro Hoya. El 
proyecto Ara incluye un programa 
de reforestación de estas especies, 

Esta especie está en peligro crítico de extinción y quedan menos de mil adultos en estado 
salvaje. 
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Con el compromiso de gestionar 
y liderar la implementación de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible 
hacia una transición energética y 
digitalización óptima que favorezca 
el desarrollo y crecimiento de todos 
los sectores productivos del país, 
la Secretaría Nacional de Energía 
(SNE), que lidera Rosilena Lindo 
Riggs, presidió el lanzamiento oficial 
de la Hoja de Ruta de la Digitalización 
del Sector Eléctrico en Panamá. 
La Hoja de Ruta de Digitalización 
se ha desarrollado siguiendo los 
lineamientos establecidos en la 
Agenda de Transición Energética 
(ATE) y está enfocada en la 
capacidad de tratamiento y análisis 
de datos, que constituye un eje 
central en el nuevo modelo del 
sector eléctrico, cuyo objetivo 
facilitará la descentralización y 
democratización, abordando 
aspectos críticos como la supervisión 
de la red, la estabilidad del sistema, 
la gestión de la demanda, el 
pronóstico de la producción de 
energías renovables y la creación 
de nuevos modelos de negocio 
basados en el conocimiento y el 
valor de los datos. Lindo expresó que 
la transición energética panameña 
“transforma y descarboniza la matriz 
de generación eléctrica”. Indicó que 
la digitalización es uno de los pilares 
de la transformación del sistema 
energético, para integrar aún más 
energías renovables a las actividades 
económicas que se desarrollen en 
el país. A medida que continúa la 
transformación de lo analógico a 
lo digital, las tecnologías digitales 
harán que los sistemas energéticos 
sean más conectados, inteligentes, 
eficientes, confiables y sostenibles 
en las próximas décadas.

DIGITALIZACIÓN DEL  

SECTOR ELÉCTRICO EN PANAMÁ

El programa está enfocado en la capacidad de tratamiento y análisis de datos, que 
constituye un eje central en el nuevo modelo de la industria.

Este documento se ha desarrollado siguiendo los 
lineamientos establecidos en la Agenda de Transición 
Energética (ATE).

GOBIERNO DIGITAL



SEGURIDAD

25 

TOCUMEN Y BUENA VISTA, EN COLÓN, CUENTAN CON PUESTO DE 

PARAMÉDICOS Y AMBULANCIAS

Laboran las 24 horas, los siete días de la semana, con personal idóneo en urgencias médicas, para dar respuesta rápida y efectiva de 
emergencia.

Esta administración se ha preocupado por instalar 
puestos de atención médica en puntos estratégicos, 
ante el incremento de accidentes de tránsito.

El área este de la ciudad de Panamá 
y el corregimiento de Buena Vista, 
en Colón, cuentan con un puesto 
de paramédicos y ambulancias 
del Sistema Único de Emergencias 
Prehospitalarias (SUME). El 
viceministro de Seguridad Pública, 
Ivor Pittí, indicó que estos dos 
puestos forman parte de los 31 
que han sido inaugurados en 
esta gestión, con el propósito de 
ampliar la cobertura de atención 
ante situaciones de emergencia. 
“Estos puestos han sido colocados 
en lugares estratégicos después 
de un estudio de factibilidad. Los 
estándares indican que, cada 50 
kilómetros, debe existir un puesto, 
para garantizar una atención óptima 
y rápida ante cualquier situación de 

emergencia”, indicó Pittí. La rectora 
y gerente educativa del Instituto 
Técnico Superior Especializado 
(ITSE), Milena Gómez, calificó como 

positiva la iniciativa de colocar un 
puesto de emergencia cerca de 
este centro educativo. “No solo 
serán beneficiados los más de 3 
mil estudiantes que asisten a este 
centro educativo, sino también las 
personas que viven hacia el área 
este y los que utilizan el Metro de 
Panamá”, añadió Gómez.
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CULMINAN CURSO DE 

SUPERVIVENCIA EN LA SELVA

A los participantes se les entregó obsequios por su desempeño. 

La preparación se dividió en tres fases: primeros auxilios y confección de anclajes; 
supervivencia en el Teribe y técnicas de supervivencia.

Quince unidades de los estamentos 
de seguridad culminaron el “V 
Curso Nacional de Panajungla 
Fronterizo Interinstitucional”, que 
los capacita con técnicas - tácticas 
y procedimientos de supervivencia 
en la selva, para hacer frente 
a la delincuencia y el crimen 
organizado. El curso Panajungla 
fue dictado por instructores 
especializados de la Brigada de 
Fuerzas Especiales del Servicio 
Nacional de Fronteras (Senafront), 
donde participaron 15 unidades. 
De estas, 12 son del Senafront, una 
del Servicio Nacional Aeronaval 
(Senan), una de la Policía Nacional 
y una femenina del Servicio de 
Protección Institucional (SPI). El 
ministro de Seguridad Pública, Juan 
Manuel Pino, indicó que este curso 
tiene como objetivo robustecer las 
técnicas y tácticas de supervivencia 

en la selva de las unidades del 
Senafront y a corto plazo, de 
otros estamentos de la Fuerza 
Pública nacional e internacional. 
“La culminación del V Curso 
Nacional de Panajungla Fronterizo 
Interinstitucional fortalece las 

capacidades y desarrolla destrezas 
para sobrevivir en la selva ante 
situaciones extremas y utiliza los 
recursos naturales y materiales, 
para salir o liberarse por sus 
propios medios”, agregó el titular 
de Seguridad Pública.



RELACIONES EXTERIORES

27 

En el Anfiteatro Ricardo J. Alfaro 
de la Cancillería, se desarrolló 
la “Presentación de Buenas 
Prácticas del Fondo Conjunto de 
Cooperación Uruguay – México”, 
actividad en la que representantes 
de países de América Latina y el 
Caribe conocieron de primera 
mano logros alcanzados y casos 
de éxito emblemáticos de la 
cooperación internacional en los 
últimos 15 años. El evento también 
permitió articular esfuerzos para 
generar nuevas colaboraciones 
con gobiernos de otros países 
u organismos internacionales. 
Durante sus palabras de 
bienvenida, la viceministra 
de Asuntos Multilaterales y 
Cooperación Internacional, Yill 
Otero, manifestó su agrado de 
recibir a ambas delegaciones que 
eligieron a Panamá como punto 

Participantes del evento “Presentación de Buenas Prácticas del Fondo Conjunto de 
Cooperación Uruguay – México”.

ANALIZAN IMPACTO DE LA 

COOPERACIÓN INTERNACIONAL
Se refuerza el rol del país como “hub de hubs”, esta vez como centro de la 
Cooperación Internacional, la Cooperación Triangular y la Cooperación Sur-Sur. 

de encuentro para celebrar este 
foro. Consideró que este fondo es 
un robusto sistema de cooperación 
ante los cambios que surgen y 
representa la solidaridad regional 
e internacional, con programas 
que promueven el desarrollo 
económico, social y sostenible 
entre los países. También destacó 
que, hasta el momento, este fondo 
ejecutó 5 convocatorias, con un 

total de 51 proyectos ejecutados 
entre 2012 y 2023. Además, hizo 
referencia a la presentación, en 
marzo, de la segunda versión del 
catálogo de cooperación Sur-
Sur y Triangular de la República 
de Panamá, que visibiliza las 
actividades de cooperación que 
tienen entre sus fines sumarse a 
las capacidades técnicas de otros 
países. Por su parte, la directora 
ejecutiva de la Agencia Mexicana 
de Cooperación Internacional 
para el Desarrollo (Amexcid), 
Gloria Sandoval, afirmó que con 
la meta de implementar acciones 
de cooperación internacional para 
el desarrollo, México y Uruguay 
aportan de forma paritaria y anual al 
fondo, una herramienta valiosa para 
la instrumentación de proyectos 
conjuntos y en cooperación 
triangular, así como ante 
situaciones de emergencia. “Los 
proyectos se han implementado en 
las áreas de desarrollo social, salud, 
ciencia, tecnología e innovación, 
gobernabilidad, fortalecimiento 
institucional, gestión de políticas 
públicas y medio ambiente”, agregó 
Sandoval. 
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PANAMÁ Y ANGOLA  
FORTALECEN RELACIONES BILATERALES

En este quinquenio, se ha trabajado para reforzar lazos diplomáticos con países 
africanos, logrando relaciones diplomáticas con Kenia, Cabo Verde, Mauritania, 
Ruanda, Uganda y Zimbabue.

La canciller Tewaney Mencomo y la viceministra Otero, durante la firma del memorando 
de entendimiento entre Panamá y Angola.

La ministra de Relaciones 
Exteriores, Janaina Tewaney 
Mencomo, recibió la visita oficial 
de la secretaria de Estado para 
las Relaciones Exteriores de la 
República de Angola, Esmeralda 
Bravo Conde da Silva, en cuyo 
marco suscribieron instrumentos 
dirigidos a dinamizar la interacción 
entre ambos países. La ceremonia 
de firma estuvo precedida 
de una audiencia de cortesía 
con la viceministra de Asuntos 
Multilaterales y Cooperación 
Internacional, Yill Otero, en la cual 
intercambiaron sobre diversos 
temas de interés de la agenda 
común, y Angola puso de relieve 
el proceso de diversificación en 
el que se encuentra su economía 
y el interés de estrechar el 
diálogo bilateral en materia 

de inversiones y cooperación, 
incluida la cooperación triangular. 
El Memorando de Entendimiento 
para el establecimiento de un 
Mecanismo de Consultas Políticas 
y el Acuerdo para la Exención del 
Requisito de Visa para Titulares de 
Pasaportes Diplomáticos, Oficiales, 
Consulares y de Servicios marcan 
un salto cualitativo en la agenda 
Panamá - Angola, luego de 35 

años desde el establecimiento 
de relaciones diplomáticas. 
Ambos países coinciden en su 
vocación logística y son puertas 
de ingreso en sus continentes.  
El tema migratorio también fue 
objeto de atención, en el interés 
de propiciar contactos entre las 
entidades competentes. Junto a 
la viceministra Otero, participaron 
de la reunión la directora general 
de Política Exterior, Isbeth 
Quiel; la directora general de 
Cooperación Internacional, 
Margelia Palacios; el director 
general de Asuntos Jurídicos, Otto 
Escartín; y la directora encargada 
de Relaciones Económicas 
Internacionales, Deborah Siraze. 
En tanto, la secretaria de Estado 
de Angola estuvo acompañada 
por la embajadora de Angola 
concurrente en Panamá, María 
Cândida Pereira; el embajador y 
director de América, Felisberto dos 
Prazeres Martins; el consejero de la 
Embajada de Angola, Hélio Roberto 
Pimentel dos Santos; el consejero, 
José Santana Domingos Guerra; y 
el cónsul honorario de Angola en 
Panamá, Carlos González.
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FOMENTAN LECTURA Y CREATIVIDAD 

ENTRE NIÑOS DE PLAYA CHIQUITA

Los participantes disfrutaron de obras de teatro, juegos tradicionales, talleres de poesía, animación, danzas y charlas, entre otras actividades.

Durante el evento se les inculcó a los infantes el interés por los libros 
con mensajes alusivos y frases creativas.

En una actividad con niños de distintas edades 
de la Escuela Playa Chiquita, ubicada en La 
Chorrera, se celebró la Fiesta de la Lectura y 
el Pensamiento, una actividad gestionada por 
el Ministerio de Cultura (MiCultura), junto al 
Ministerio de Educación y otras entidades. 
Obras de teatro, juegos tradicionales, talleres 
de poesía, animación, danzas y charlas para 
gestionar las emociones desde el poder de 
la palabra, dirigidos por la consultora Daniela 
Morillo, fueron algunas de las actividades que 
disfrutaron los participantes. Con el objetivo 

de crear acciones de promoción de lectura 
en las comunidades y propiciar sus gustos e 
ideas en un ambiente de convivencia pacífica, 
los más pequeños de la comunidad tuvieron la 
oportunidad de adentrarse en el mundo de la 
interpretación e imaginación que generan los 
libros. El evento fue promovido en una alianza 
con la Alcaldía de La Chorrera, el Servicio 
Nacional Aeronaval, la Junta Comunal de Playa 
Chiquita, la Biblioteca Hortensio De Icaza, la 
Fundación Carlos Francisco Changmarín y 
voluntarios que dictaron talleres de recreación.
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VELADA CULTURAL EN 

LA CIUDAD DE LAS ARTES

Los niños llegaron desde muy temprano para participar de las actividades.

Es la primera vez que este recinto cultural se convierte en sede de 
ambos eventos.

La Ciudad de Las Artes fue el escenario 
donde las familias disfrutaron de un espacio 
de distracción cultural, con la realización de 
un taller con la pintora Olga Sinclair en el 
que participaron unos 500 niños y diferentes 
actividades en el Tercer Festival Cultura 
Azul. La jornada se inició con la imaginación 
y la creatividad de los niños en un taller 
de pintura con la reconocida artista, quien 
dirigió a los presentes a pintar inspirados en 
el estilo del maestro Manuel Chong Neto, 
disfrutando desde temprano de un momento 
de curiosidad, explorando el mundo del arte 
y los colores. Llegada la tarde, se celebró la 
“Cultura Azul” en conmemoración del Día 
Mundial del Autismo, actividad organizada por 

el Centro Ann Sullivan Panamá (CASPAN), en 
alianza con MiCultura, en la que padres e hijos, 
vestidos de azul, disfrutaron de un rato familiar 
de convivencia, solidaridad, unión familiar 
y apoyo de talentosos jóvenes y niños que 
demostraron sus habilidades en este espacio 
integral de arte y cultura. La actividad ofreció 
una programación variada con presentaciones 
musicales y folclóricas, obras de teatro, danza 
y talleres de zumba y tancubo. También se 
ofrecieron platos de la gastronomía local, con 
el programa Sabores del Barrio, un corredor 
artesanal con más de veinte artesanos y 
emprendedores, zona de juegos y actividades 
recreativas para niños, además de instituciones 
invitadas, con un llamativo espacio informativo. 
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PANAMÁ MEDIRÁ APORTES DE LA CULTURA  

A LA ECONOMÍA NACIONAL 

La ministra de Cultura, Giselle González Villarrué, junto a Jorge Quiroga, secretario ejecutivo del Convenio Andrés Bello, en la apertura 
del acto.

Durante el lanzamiento de la Cuenta Satélite, se informó que esta es una herramienta 
tecnológica que ya se ha utilizado en la mayoría de los países de la región. 

La titular del Ministerio de Cultura (MiCultura), 
Giselle González Villarrué, en conjunto con 
Jorge Quiroga, secretario ejecutivo del 
Convenio Andrés Bello (CAB), llevaron a cabo 
el lanzamiento de la Cuenta Satélite de Cultura 
de Panamá, una herramienta que servirá para 
cuantificar el aporte de la cultura a la economía 
nacional. Es la primera vez que este tipo de 
medición se hará en Panamá, ya que brindará 
una data real de la contribución que cada uno 
de los sectores culturales aporta al desarrollo 
económico, y se citó como ejemplo el impacto 
económico del carnaval 2024 de Las Tablas, 
provincia de Los Santos. “Es una gran herramienta 

que le estamos dejando a Panamá, que nos 
obliga a tener datos mucho más profundos sobre 
los desafíos y oportunidades”, explicó la ministra. 
Agregó que este sistema “nos ayudará a definir 
hojas de ruta claves para determinar políticas 
públicas efectivas y acertadas para robustecer 
el ecosistema cultural”. Es importante que 
todos los gremios artísticos nacionales y todas 
las personas que pertenezcan al ecosistema 
cultural brinden su aporte para la sostenibilidad 
de la Cuenta Satélite y así poder crear nuevas 
políticas públicas en fortalecimiento de la cultura 
panameña, lo que dará como resultado la mejor 
administración de recursos para la cultura.
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Bajo el lema “El lenguaje que nos abraza”, 
se desarrollará, del 13 al 18 de agosto, la 
vigésima edición de la Feria Internacional 
del Libro de Panamá, en el Centro de 
Convenciones Atlapa, donde el Ministerio 
de Cultura (MiCultura) presentará las obras 
literarias premiadas en los diferentes 
concursos literarios organizados por la 
institución. En el pabellón de MiCultura, los 
autores nacionales podrán promocionar sus 
obras, así como compartir con los lectores 
en espacios de conversación con la finalidad 
de que el público pueda interactuar con 

los escritores emergentes y establecidos. 
Este año, la edición de la Feria Internacional 
del Libro será dedicada a España, en una 
oportunidad para que la comunidad literaria 
se reúna para celebrar la palabra escrita, para 
compartir ideas y para enriquecer nuestro 
panorama cultural, señaló Isabel Burgos, 
directora nacional de Las Artes. Para el 
MiCultura, esta edición será “un tributo a la 
creatividad de nuestros escritores, al talento 
de nuestros editores y al compromiso de 
todos por mantener viva la llama de la pasión 
por la lectura”. 

La edición de este año estará dedicada a España. 

AUTORES NACIONALES TENDRÁN ESPACIO EN  
FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO 2024

MiCultura presentará las obras literarias premiadas en los diferentes 
concursos literarios nacionales.
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ESTRATEGIA NACIONAL DE USO RACIONAL Y 

EFICIENTE DE LA ENERGÍA
Se actualizó la herramienta de aplicación del Reglamento de Edificación Sostenible, 
incorporando las nuevas medidas establecidas y en un formato más amigable.

Se capacitó a 22 profesionales panameños del sector público y privado en la norma ISO 
50002-06-15-46 y la Norma ISO 14067:2018 de huella de carbono.

Luego de la Resolución de Gabinete 
No.66 de 2022, que aprueba 
la Estrategia Nacional de Uso 
Racional y Eficiente de la Energía 
(ENUREE) y que crea la Comisión 
Interinstitucional de Uso Racional 
y Eficiente de la Energía (CIUREE), 
la Secretaría Nacional de Energía, 
a cargo de Rosilena Lindo Riggs, 
ratifica su compromiso destacando 
los avances de dicha normativa, 
hacia una política energética más 
limpia y sostenible. Los objetivos 
de la ENUREE se insertan en 
los objetivos de la Agenda de 
Transición Energética 2020-
2030, que a su vez se orientan al 
Objetivo de Desarrollo 7: “Energía 
asequible, segura, sostenible y 
moderna” de las Naciones Unidas. 
Estos objetivos se deben lograr a 
través de un cambio del modelo 
del sector energético, aplicando 
el concepto de descarbonización, 
descentralización, democratización 
y digitalización. El informe resalta 
importantes avances desde el año 
2019, entre ellos:  la Formulación y 
Adopción de las Guías de Eficiencia 
Energética para el sector público 
de la República de Panamá, la cual 
consta de 9 ejes estratégicos y 45 
líneas de acción. También destaca 
en los avances, la capacitación 
a 22 profesionales panameños 
del sector público y privado en la 
norma ISO 50002-06-15-46 y la 
Norma ISO 14067:2018 de huella 
de carbono y a 12 profesionales 
del sector público, incluyendo 
representantes de la Academia y 
del sector privado.

SERVICIOS PÚBLICOS
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La Dirección de Asuntos Internacionales y Cooperación Técnica del Ministerio de Salud 
indicó que la misión humanitaria se llevará a cabo del 18 al 26 de agosto de 2024.

A través del Ministerio de Salud 
(Minsa), Panamá coordina con la 
Embajada de los Estados Unidos 
y el Comando Sur, el ejercicio de 
asistencia humanitaria “Promesa 
Continua 2024”, que se realizará 
el próximo mes de agosto en la 
Región de Salud de Colón. Durante 
una reunión de planificación 
encabezada por la viceministra de 
Salud, Ivette Berrío, se abordó la 
importancia para el país del ejercicio 
de asistencia humanitaria, el cual 
estará coordinado con profesionales 
médicos a bordo del USNS 
Burlington, buque expedicionario 
de transporte rápido para misiones 
que involucra compromisos con la 
salud comunitaria. El compromiso 
médico incluye especialidades 

EJERCICIO DE  
ASISTENCIA HUMANITARIA EN COLÓN

La Embajada de los Estados Unidos refuerza los lazos 
de cooperación con Panamá a través de actividades 
que benefician a la población.

como odontología, medicina 
familiar, enfermería en general, 
enfermera practicante familiar, 
optometrista, óptico, enfermeros, 
médico planificado, enfermera 
de urgencias, ayudante médico-
hospital, farmacéutico, técnico en 
farmacia, ingeniero biomédico, 
laboratorio técnico, radiólogo, 
técnico radiólogo. La misión 
“Promesa Continua 2024” se 
concentra en el intercambio 
de ideas de expertos con el 
compromiso de asociarse con 
clínicas comunitarias para brindar 
atención directa al paciente. De 
forma paralela, se ofrece apoyo a las 
instalaciones de salud y reparación 
de equipos médicos. La Dirección 
de Asuntos Internacionales y 
Cooperación Técnica del Minsa 
indicó que la misión humanitaria 
está programada para llevarse a 
cabo del 18 al 26 de agosto de 2024 
y tiene por finalidad llevar servicios 
de salud a cientos de colonenses.
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RENDICIÓN DE CUENTAS SOBRE  

MANEJO DE LA PANDEMIA

El ministro de Salud destacó que el manejo que Panamá le dio a la pandemia, incluyendo el proceso de vacunación, ha sido reconocido 
por diversos organismos internacionales.

El Ministerio de Salud (Minsa), encabezado por el 
titular, Luis Francisco Sucre, junto a su equipo del nivel 
nacional, rindió un informe del manejo de la pandemia, 
desde la dotación de equipos e insumos hasta el 
nombramiento de personal de salud, infraestructura y 
medicamentos. Sucre sostuvo que el Minsa trabajó a 
nivel nacional en las intervenciones en las comunidades 
más vulnerables y que requirieron, por ejemplo, reforzar 
la atención primaria en salud, al 
tiempo que se trabajó de manera 
intersectorial. “Panamá logró 
ser de los primeros países de la 
región en contar con vacunas 
y tratamiento para combatir el 
virus”, indicó. En nombre del 
Gobierno Nacional, que lidera 
el presidente, Laurentino Cortizo 
Cohen, el ministro Sucre ofreció un 
justo y merecido reconocimiento 

a los profesionales de salud, aglutinados en el 
Consejo Consultivo, instancia que ofreció de manera 
desinteresada su experiencia y conocimiento para el 
manejo de la pandemia en el país. El ministro puso 
énfasis en que la forma en que Panamá hizo frente a 
la pandemia, incluyendo el proceso de vacunación, 
ha sido muy bien valorada por diversos organismos 
internacionales. Entre las autoridades que recibieron 

el reconocimiento, están: Juan 
Miguel Pascale, director del 
Instituto Conmemorativo Gorgas 
de Estudios de la Salud; José 
Terán, ex ministro de Salud; Eyra 
Ruiz, ministra Consejera de Salud; 
Lourdes Moreno, jefa nacional 
de Epidemiología; Melva Cruz, 
directora general de Salud; y 
Gladys Guerrero, epidemióloga 
de la Caja de Seguro Social.

En su plan de trabajo, el Gobierno Nacional estableció el combate a la pobreza y la 
desigualdad como prioridad para avanzar hacia un modelo de atención preventiva.
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Se escogieron sitios con alto tráfico de público y que, por sus vías, cuentan con una importante cantidad de rutas de autobuses. 

VACUNACIÓN PARA EVITAR PROPAGACIÓN DE  

ENFERMEDADES PREVENIBLES

Entre las estrategias para evitar la propagación de 
enfermedades prevenibles, equipos de enfermería de la 
Caja de Seguro Social (CSS) se apostaron en espacios con 
gran tráfico de personas dentro de centros comerciales, con 
el propósito de inmunizar al mayor número posible de niños 
y adultos. En esta jornada, se hizo énfasis en la promoción 
y colocación de la vacuna contra el sarampión, el virus del 
papiloma humano, toxoide tetánico, hepatitis B, neumococo, 
rotavirus, hepatitis A y Covid-19, entre otras. La jefa de la 
CSS del Programa Ampliado de Inmunización (PAI), Ida Díaz 
Acuña, expresó que la inmunización se aplicó, sin distinción, 
a personas de todas edades, estuvieran o no aseguradas. 
Algunos centros de compras en los que estuvieron vacunando 
fueron: Súper Centro El Dorado, Alta Plaza, Mega Mall, Anclas 
Mall; Riba Smith de Market Plaza, Westland, Centro Comercial 
de San Miguelito, El Fuerte de Villa Zaíta y La Gran Terminal 
Nacional de Transporte en Albrook.

El propósito de la estrategia es extender la 
cobertura, en especial por la alerta sanitaria 
mundial por brotes de sarampión en 
diversos países. 
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TELEMEDICINA, ESTRATEGIA ESENCIAL EN  

ÁREAS DE DIFÍCIL ACCESO

Esta herramienta facilita a la población de áreas remotas la consulta con un especialista.

El Ministerio de Salud utilizó este sistema para proporcionar atención continua a 
pacientes con enfermedades crónicas durante la pandemia de Covid-19.

El Gobierno Nacional, a través del Ministerio 
de Salud (Minsa), en coordinación con el Banco 
Mundial, trabaja en el primer nivel de atención 
para el fortalecimiento de la teleconsulta y la 
telemedicina en áreas de difícil acceso, así lo 
manifestó Ivette Berrío, viceministra de Salud. 
Berrío indicó que esta herramienta permite al 
Minsa acceder a los lugares de difícil acceso donde 
el personal local de estas comunidades identifica 
la atención requerida y a través de la teleconsulta 
o la telemedicina puede consultar a un especialista 
que se encuentre de turno en cualquier hospital 
afiliado al programa. Agregó que este sistema de 
atención es muy beneficioso para la población, 
especialmente para los lugares o regiones de difícil 
acceso y área comarcales; y un avance importante 
en materia de salud pública para Panamá. 
“Esperamos que este programa siga creciendo y 
fortalezca el primer nivel de atención en todo el 
país”, manifestó. Mencionó que ya se ha hecho una 
primera evaluación con cardiología y el resultado 
fue exitoso, toda vez que se evalúa la condición 
del paciente en áreas de difícil acceso y el médico 

brinda las recomendaciones para la atención 
inmediata en el sitio. Por su parte, el Banco Mundial 
ha indicado que el poder de la telemedicina, 
y más ampliamente de la telesalud, y el uso de 
las tecnologías digitales es un complemento 
innovador para facilitar el acceso de los panameños 
a servicios de salud de calidad, promoviendo la 
universalidad de la salud, especialmente para los 
más vulnerables y que más lo necesitan.
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COMISIÓN NACIONAL PARA  

EL VIH Y EL SIDA SE REÚNE

Carlos Chávez, jefe de la sección de VIH-SIDA del Minsa, indicó que desde 1984, cuando se reportó el primer caso, se han diagnosticado 
28,838, de los cuales el 71% está en tratamiento.

CONAVIH tiene como objetivo promover, apoyar y coordinar las acciones 
intersectoriales e integradoras del sector público, privado y sociedad civil para 
prevenir y controlar el VIH/SIDA en Panamá.

El ministro de Salud, Luis Francisco Sucre, participó 
de la primera sesión bajo la presidencia del Ministerio 
de Salud (Minsa), de la Comisión Nacional para el 
VIH (CONAVIH), que se relaciona con el seguimiento 
y atención de pacientes de VIH y su población 
vulnerable. La CONAVIH está conformada por 
representantes del sector gubernamental, privado y 
sociedad civil, con miras a controlar este virus. “Esta 
es la primera sesión bajo la presidencia del Minsa que 
la Comisión Nacional para la Prevención y Control 
del Virus de Inmunodeficiencia Humana coordinará 
y evaluará los diferentes temas con relación a la 
sociedad civil y sus representantes”, señaló el ministro. 
Indicó que se está trabajando en la reglamentación 
en busca de un mejor futuro para esta población. 
Actualmente, la normativa les ofrece a los pacientes 
la atención y las pruebas totalmente gratis, en las 
instituciones gubernamentales. “Este tratamiento ha 
ido evolucionado, son menos pastillas y combinaciones 
con pocos efectos adversos”, puntualizó Sucre.  Por su 

parte, Carlos Chávez, jefe de la sección de VIH-SIDA 
del Minsa, indicó que desde 1984, cuando se reportó 
el primer caso, se han diagnosticado 28,838, de los 
cuales el 71% está en tratamiento, por lo que se les 
pide a las personas diagnosticadas que acudan a los 
centros de salud a buscar su tratamiento gratuito.
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Anaís Urbina González es bachiller en Comercio 
egresada del Instituto Comercial Panamá, 
licenciada en Administración de Empresas 
Marítimas por la Universidad de Panamá 
y magíster en Negocios Marítimos por 
la Universidad Marítima Internacional 
de Panamá. Se ha desempeñado 
tanto en el sector marítimo como 
en el administrativo. Su trayectoria 
laboral empezó en 2011, en la 
Autoridad del Canal de Panamá, a 
través del Programa de Excelencia 
Académica. Luego laboró en la 
Autoridad de Recursos Acuáticos 
de Panamá, como asistente 
administrativa de la Unidad de 
Investigación y Desarrollo I+D, 
y posteriormente realizó una 
pasantía en la Autoridad 
Marítima de Panamá. En 
2014, laboró en el Ministerio 
de Comercio e Industrias, 
incursionando en un nuevo 
ámbito como analista de 
presupuesto, siendo esta 
institución la pionera en el 
desarrollo e implementación 
de la herramienta financiera 
del Estado denominada 
Sistema ISTMO-SAP en 2016. 
En 2018, inicia sus labores 
en la Secretaría Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Senacyt), 
como analista de Presupuesto 
en el Departamento de 
Presupuesto de la Dirección de 
Administración y Finanzas, rol 
que realiza hasta la actualidad. 
En 10 años de experiencia 
laboral, ha participado en 
eventos como el Congreso 
Nacional de Presupuesto Nacional 
2018 de la Asociación Panameña 
de Presupuesto y el Congreso 

Internacional de Presupuesto, organizado por la 
Asociación Internacional de Presupuesto Público, 

sede Panamá, en 2023. Participó en los 
procesos de revisión y actualización 

del Manual de Clasificación 
Presupuestaria del Gasto Público, 
recibió Capacitaciones en SAP-Istmo 
del Módulo de Presupuesto, en 
formulación, ejecución, reintegros, 
registros presupuestarios y como 
Microsoft Project, en gestiones 
de proyectos, entre otros. En la 
Senacyt ejecuta los recursos que se 

encuentran en el presupuesto de 
funcionamiento e inversiones 

de la institución, agilizando la 
gestión documental y física de 
los registros, verificaciones 
y asignaciones de partidas 
presupuestarias. Con la 
finalidad de tener un control 
presupuestario y financiero 
adecuado, administra con 
las unidades gestoras de 
la Senacyt sus respectivas 
necesidades, teniendo como 
objetivo principal una óptima 
ejecución presupuestaria 
impulsando el desarrollo de 
investigaciones científicas y 

proyectos innovadores en el 
país.

LOS NÚMEROS QUE IMPULSAN  

LA CIENCIA EN PANAMÁ

ANAÍS URBINA 
GONZÁLEZ,  
Analista de Presupuesto de la 
Dirección de Administración y 
Finanzas de Senacyt.




